

guerra, de la marina, de negocios extranjeros, de la Bosnia Herzegovina etc... Los alemanes tienen pues un terreno en el que puedan perjudicar grandemente al ministerio. Porque ¿qué autoridad moral tendrían los miembros de la delegación elegidos sin su concurso? Y no vale para salir del atolladero decretar provisoriamente por medio de ordenanza los presupuestos comunes y la renovación del compromiso, pues los húngaros han declarado paladinamente que no concederán validez alguna a un compromiso establecido sin la intervención del parlamento austriaco y se comprende: el compromiso tiene el valor jurídico en cuanto nace de un pacto bilateral y se ha seguido el procedimiento constitucional y legal. Esta sería, pues entonces el dualismo en todo su furor y en dicho caso la prensa húngara llega en su hostilidad al punto de amenazar romper las relaciones comunes, contentándose con la unión meramente personal si el conde Badeni no logra normalizar la situación política en Austria. Ahora bien, la unión personal sería la unión del edificio político levantado a tanto costa después del 48, sería un lazo tan débil que implicaría para el Imperio la pérdida de categoría de gran potencia. Es fácil pues que no lleguen las cosas a tal extremo ya que Francisco José preferirá en buena lógica hacer dimitir primero al ministro que tales muestras de incapacidad tiene dadas.

Se ha abierto la legislatura en el Parlamento de Holanda. Del contenido del discurso del Trono y de los proyectos de ley presentados por los ministros dedúcese claramente que la política del gabinete Pierson será francamente reformista. Pídesese la abolición del reemplazo en materia militar y la introducción del servicio personal y obligatorio. Anúnciase asimismo un proyecto convirtiendo la enseñanza en obligatoria, otros proyectos de orden económico y social y al fin otro modificando las tarifas aduaneras actualmente en vigor. La esfera reformista del ministerio es pues ilimitada. Espero deberá proceder con mucha cautela, procurando no herir las susceptibilidades de los diversos grupos de la mayoría, pues esta es de tan pocos votos que la menor defección dará al traste con el actual gobierno.

Tenemos por fin casi arreglada la cuestión diplomática entre Grecia y Turquía a consecuencia de la última guerra. Y decimos casi por que por ahora no estamos más que en los preliminares de la paz y pudiera muy bien acontecer que transcurran otros cuatro meses antes que aquellos no se conviertan en paz definitiva. Este tratado consagra por modo definitivo la humillación de la Grecia, que paga muy cara la locura de una guerra, que paga muy caro el haberse dejado arrastrar por los vientos desencadenados hace un año en Inglaterra y otras partes favorables a la desmembración del Imperio turco. Son tan duras las condiciones del tratado por lo que respecta al orden económico y financiero que bien puede discutirse si las potencias que han pretendido mostrarse favorables a los intereses griegos han prestado en realidad un flaco servicio a aquellos mismos intereses que querían salvaguardar. Bien es verdad que se ha logrado una satisfacción en lo referente a la Tesalia que queda salvada de las garras del Sultán, bien es verdad que se ha mantenido el beneficio de las capitalizaciones para los griegos establecidos en Oriente; pero todo ello a costa del gran sacrificio de poner a todas las finanzas griegas bajo la fiscalización de las potencias al efecto de amparar los intereses de los tenedores de la deuda helénica además de pagar a Turquía la indemnización de guerra de cerca de cien millones de francos cuyo solo anuncio espantó a los hacendistas helenos. Con razón ha dicho M. Rhalby que el texto del artículo referente a la fiscalización financiera está tan vagamente redactado que podría permitir se acapararan los ingresos todos del presupuesto. No extrañaríamos pues que con las tales condiciones resultaran en la práctica imposibles de cumplir dada la quiebra completa de la Hacienda helénica en cual caso y como adagio imposible nemo tenetur se solviesse forzosamente a abrir las negociaciones sobre nuevas bases.

No hay novedad alguna en la marcha de la política francesa, fuera del amplio movimiento prefectoral realizado por Mr. Barthón. El ministro del Interior ha querido dar a los prefectos la impresión de que el actual ministerio no es interino como otros muchos, antes por el contrario piensa presidir las elecciones gene-

rales celebradas en Mayo próximo y aunque semejante afirmación es sobrado aventurada tratándose de una Cámara con la francesa de una movilidad extraordinaria, bien tiene derecho a manifestarla un ministerio que ha alcanzado los éxitos del de M. Méline así en la política interior como en la exterior.

Han recibido y agasajado los franceses al Rey de Siam, cuyo viaje a Europa y Francia hállase relacionado con motivos de recreo y otros de índole puramente política. Su reino linda por el Oeste con la Indo-China francesa, con la que tuvo tiempo atrás algunas diferencias que tuvieron para él un arreglo poco satisfactorio por cuanto además de ceder a Francia la orilla izquierda del Mekong estableciéronse ciertas condiciones en el tratado que implicaban una verdadera inmixción de Francia en los asuntos interiores del Siam. Quisiera ahora recabar el monarca siamés que Francia le alijera de aquellas condiciones, restituyéndole además la provincia de Chantaboum que los franceses se quedaron en garantía del cumplimiento de aquellas.

M. Hanotaux firmó el 19 del actual la convención anglo tunecina que pone fin al tratado perpetuo que ligaba a Túnez con Inglaterra. Cuando Ferry en virtud de un acto de audacia aunque con el secreto consentimiento de Alemania realizó la atrevida expedición que dió por resultado la ocupación de la Regencia por los franceses, comprendió que Europa la toleraría pero a condición de que se respetasen los privilegios de que ella gozaba en el territorio tunecino. El tratado del Bardo no daba pues a los franceses mas que un dominio imperfecto. El gobierno francés ha ido después por una serie de convenciones con las potencias interesadas solventando todas las dificultades, de suerte que llegase a quedar como lo está hoy en primera y exclusiva situación con todas las favorables consecuencias que pueden derivarse del protectorado. El tratado firmado por Hanotaux y sir Edmundo Monson embajador inglés en París completa la toma de posesión realizado hace 14 años por la Francia a virtud del pacto del Bardo.

No todo es de color de rosa en los horizontes políticos de Inglaterra después del jubileo de la reina Victoria. Ha estallado en las Indias una formidable insurrección de las tribus de la frontera afgana, no siendo tanto de temer el acto de rebeldía de unas tribus de naturaleza guerrera como el miedo que hay en Londres de que la insurrección se propague a las razas musulmanas de la India. En el Foreign Office se recela bastante de la influencia oculta del Sultán turco en el actual movimiento creyéndose que Abdel Hamid y su Gobierno quieren vengarse del papel que ha jugado el Gobierno inglés en las negociaciones diplomáticas referentes a la cuestión greco-turca.

Nótase asimismo una honda agitación en Egipto, habiéndose dicho que en los propios dominios de Jefe llegaron los indígenas a disparar contra un destacamento inglés. La prensa del otro lado del Canal de la Mancha al ver el cúmulo de conflictos con que tiene que luchar su patria insinúa que todos ellos bien pudieran ser resultado de una confabulación secreta de las potencias enemigas de la expansión continua, y de la invasión creciente de Inglaterra por todo el mundo.

ANDRÉS CAMPRÓDIN.

La última carta

Como suponíamos, el general Azcárraga ha tomado en serio lo de ser Presidente del Consejo de ministros en propiedad.

Por eso a medida que se aproxima el día señalado para el regreso de la Corte a Madrid crecen y aumentan las zozobras en el campo ministerial y se ven signos evidentes de contrariedad en el general Azcárraga.

Ese día ha de plantear la cuestión de confianza, y perdida el ancla de la reconciliación con Silvela, que podía asegurar su vida en el gobierno, y muy débil la esperanza de que el poder moderador se avenga a aceptar un ministerio remendado, confía su suerte al crédito que pueda dar la corona a los ofrecimientos de Weyler en punto al éxito y terminación de la campaña de Cuba.

«Todo depende—dice el Presidente del Consejo—de la resolución regia; pero al propio tiempo un diario, aunque temerosamente, desliza en sus columnas la idea de que al

dar cuenta el jefe del gobierno al del Estado de la situación de las cosas, tendrá que hablarle de las promesas de Weyler y de la imposibilidad de juzgar y aquilatar el valor de esas promesas.

Claro es que para la inmensa mayoría del país las promesas del gobernador general de Cuba son cosas descontadas y de poquísimo valor, pero el juego del gobierno se ve bien claro: declinar en la Reina la responsabilidad de las contingencias de la guerra, y como esa responsabilidad es gravísima, esperar que el temor a contraerla cause miedo y que para evitarla continúe el actual gabinete.

El juego es burdo, la falta de respeto a la regia prerrogativa evidente, pero es la última carta que se queda a los conservadores *excanovistas*, y la ponen encima del tapete.

Si Weyler no les salva, no les salva nadie: poco importa que la jugada sea peligrosa: la hacen y después de ellos el diluvio.

Desde Madrid

Mañana llegará a ésta la Corte; nos hallamos, pues en los comienzos del fin; poco falta ya para que S. M. la Reina después de estudiar detenidamente el estado del problema político, y enterarse con minuciosidad de la marcha de los negocios, decida y dé la solución más conveniente.

Días son estos en que la gente política de uno y otro bando, se dedica a hacer cálculos y predicciones queriendo sondear las sombras tenebrosas del mañana y adivinar los misteriosos secretos del porvenir.

Respecto de los pronósticos que se hacen sobre lo que acontecerá en breve, hay tanta disparidad de criterio, tanta divergencia en las apreciaciones que se hace imposible orientarse en este dédalo de conjeturas, en este laberinto sin salida visible por el pronto. Nunca se ha presentado el horizonte político tan preñado de nubes, y tan lleno de misterios como en la ocasión presente en que se carece de datos ciertos y positivos.

Dentro del campo ministerial mismo, hay diversidad de tendencias. Todos o los más expresan que continuará su partido en el poder resquebrajados del desol; pero al paso que unos creen que el Gobierno continuará como al presente sin más que una leve modificación sin importancia, pero presidido por el general Azcárraga; hay otros que juzgando con algún mayor acierto, estiman improcedente y hasta absurda la continuación del Gabinete como está constituido.

Crean los más sensatos de entre los mismos conservadores que es de todo punto imposible que nos gobierne el partido conservador si no se hace la conciliación hasta ahora fracasada con el Sr. Silvela, si no se establece bajo bases firmes la inteligencia con los importantes elementos que acudilla aquel eminente político.

Los liberales y con ellos todos los hombres sensatos que ó no forman en las filas de ningún partido ó saben sobreponerse a los egoístas intereses particulares, juzgan como indudable, necesario y convenientísimo que sea llamado a formar gabinete el Sr. Sagasta, único que en las actuales fluctuosas circunstancias puede dar satisfactoria solución a los conflictos pendientes, y encauzar la marcha de los negocios por sus verdaderos derroteros.

Esta es la opinión dominante entre los elementos sanos de la política; cualquiera otra solución que se diera traería aparejados inmensos peligros y complicaciones sin cuento.

Sigue habiéndose con gran insistencia de la intervención del Austria en nuestros asuntos, pero es aventurado hacer categóricas afirmaciones sobre el particular.

En esto como en todos los asuntos de importancia y trascendencia hay divergencia de juicios motivada por informes contradictorios.

Lo que sí puede asegurarse es que el Gobierno de Austria-Hungría, dadas las estrechas relaciones de parentesco entre las familias reinantes de ambos países, sigue con gran interés la marcha de nuestros asuntos y ve con dolor que las riendas del gobierno se hallan en manos inexpertas, y se lamenta de que en circunstancias tan azarosas como las presentes, se hallen al frente de los públicos destinos, políticos que anteponen al bien de la patria sus mezquinos intereses particulares y de partido, carentes de la prudencia y energía necesarias en estos momentos.

El conflicto surgido con el poder eclesiástico por la desatentada con-

ducta del Ministro de Hacienda no sólo continúa en pie, sino que de día en día va revistiendo más graves caracteres, gracias a la imprudencia de los llamados a remediarlo.

El Sr. Navarro-Reverter no deja pasar día sin proporcionar al gobierno nuevos conflictos; parece como si quisiera dejar en todas partes memoria de su funesta gestión.

Por no haber tenido energía bastante en los primeros momentos el gobierno en su inevitable caída va a verse envuelto en los anatemas que no sólo los Obispos, sino todas las conciencias honradas lanzan sobre tan deplorable personaje.

Recortes de la prensa

«The New York Herald»

Este periódico dice que no ha hecho mister Woodford ninguna amenaza a España, que nunca ha pretendido el Presidente que se diera la independencia a Cuba sino que se le concediera una amplia autonomía.

Añade que los extremos contenidos en la nota se han redactado de un modo reservadísimo y en so' dos ejemplares, uno de los cuales tiene Mr. Woodford y otro está sellado y guardado en el ministerio de Estado.

Añade qué precauciones se han tomado para evitar en lo posible que se pueda interpretar mal el pensamiento que ha guiado al gobierno de Washington.

Los ingleses.

Son varios los periódicos ingleses que favorecen indirectamente a los cubanos insurrectos. Uno de esos periódicos recuerda, no obstante, las campañas de los ejércitos napoleónicos en España aconsejando, en consecuencia, a los norte-americanos que no prosigan por el camino emprendido, y se den cuenta a tiempo de lo peligroso que es el jugar con fuego.

Lo enfermedad de la Infanta

El Presidente del Consejo ha telegrafado a los capitanes generales y gobernadores civiles la noticia de hallarse enferma la infanta María Teresa. Parece que sufre una fiebre gástrica, experimentándose en la angustia enferma 39 grados y medio de calentura.

El último parte recibido de San Sebastián dice que remite la fiebre.

No falta quien recuerda que el año último sucedió una cosa parecida.

En los círculos políticos

En los círculos políticos apenas se comentan asuntos que valgan la pena, pues puede decirse que todo el mundo está a la expectativa ante lo que ocurrirá a la llegada de la Corte, en cuanto la Reina haya conferenciado con el general Azcárraga.

Del *ultimatum* no se dice nada nuevo si bien la confusión que se originó con motivo de los telegramas que aparecieron en *The Standard* y *Le Temps*, ha calmado extraordinariamente, a pesar de convenirse en que hay que estar preparados ante lo que pueda ocurrir.

Del asunto del Lluch, esto es, de la cuestión pendiente entre el Obispo de Palma de Mallorca y el Sr. Navarro-Reverter, se dice que es posible haya un arreglo, pues parece que el referido Prelado se muestra menos intransigente.

Tratándose de la próxima subida de los liberales al poder, se ha dicho que el Sr. Sagasta ha sostenido en las últimas semanas, una correspondencia muy activa con los primates de su partido, y que cuenta con el concurso de todos ellos para el caso de que tenga que formar Gobierno.

Sagasta y Silvela

Al pasar por Avila el señor Silvela de regreso de París, fué cumplimentado en la estación por don Pablo Cruz en nombre del señor Sagasta, conversando ambos señores largo rato.

El señor Silvela, que se mostraba de excelente humor y sumamente comunicativo, dijo que juzga inminente la subida de los liberales al poder, y añadió que es imposible que se hallen en una situación completamente falsa.

Woodford en Madrid.

El *Correo* explica los primeros actos y los propósitos del nuevo ministro de los Estados Unidos, de que se ha enterado por una persona a quien el propio ministro se lo ha contado.

Según estos informes, Mr. Woodford niega haber presentado el *ultimatum* al duque de Tetuán, así como haber hecho intimación alguna acerca del término de la guerra en Cuba.

Declara el representante norteamericano, que hizo solamente algunas observaciones al Gobierno español lamentando los perjuicios que produce tan prolongada guerra a los Estados Unidos tanto como a España.

Crónica agrícola

La escasez de agua está retrasando mucho los preliminares de la sementera.

Los barbechos necesitan saturarse mucho de humedad para admitir la siembra; los pastos se resienten bastante; las frutas se agostan sin sazonar; las hortalizas se pierden; las viñas se han quedado con el fruto raquítico, y el arbolado sufre extraordinariamente.

Esto sucede por regla general en toda España. En algunas comarcas han empezado ya las humedades por lo menos, vislumbrándose un principio de remedio.

Nada puede predecirse, con visos de seguridad, respecto a la próxima cosecha de aceituna. Las noticias que llegan no pueden ser más contradictorias; se asegura que la recolección será insignificante, y a la vez se dice que la compensación de los olivares vacíos la tendrán con la inmejorable clase de fruto que presentan otros plantíos.

En los mercados de aceite continúa la calma, si bien notase alguna tendencia al alza; los precios fluctúan entre 28 y 30 los superiores, y a 47 valen los de clase superior.

La cosecha ya realizada del trigo merece estudio especial. En España ha sido regular, pero lo bastante para dar la seguridad de que las compras de trigo y cereales que hemos hecho en el pasado año en el extranjero, no se repetirán.

Podrá proveerse nuestro comercio en España y se observa que las grandes fábricas de harinas ya van comprando y acaparando granos.

Según los datos que conocemos los precios han comenzado a elevarse en todas las regiones de la Península.

En Castilla la Vieja se pagan a 51 reales a 53 fanega sobre vagón. En Andalucía, que hace pocos días se pagaba a 42 y 45 reales, hoy se pagan a 48 y hasta 52 reales.

En Extremadura, que por la bajatura de los portes siempre existían precios más bajos, se pagan a 47 reales hoy.

En la Mancha se pagan de 47 a 50 reales, y en Toledo de 46 a 48 los trigos de la última cosecha.

Los trigos de Aragón resultan este año de gran fuerza y el comercio los prefiere y paga caros.

Nuestros agricultores deben estar prevenidos y tener presentes estas noticias.

Siendo escasa en Europa y en la India la cosecha de trigos y cereales altos los derechos que han de pagarse de entrada en España y más caros los portes, es seguro se elevarán los precios de este artículo de primera necesidad a precios remuneradores para la agricultura patria.

América tendrá que proveer el déficit que hay en Europa y que calcula en 128 millones de hectolitros; pero como la cosecha americana del año actual, aunque mayor que la del pasado año, no es muy grande se cree no bastará para las necesidades del viejo continente.

La revista inglesa *The Economist Corn Trade List*, que goza de gran crédito, tratando esta materia ha calculado que la cosecha de Europa ha sido de 469.365.000 hectolitros habiendo sido la del pasado año de 550.202.000 y la del año anterior de 1895, de 540.995.000.

Refiriéndose a España dice que la actual cosecha de trigo es de 34 millones 800.000 hectolitros; en 1895 fué de 31.900.000 y en 1896 de 37 millones 700.000.

Ha habido, en resumen, más cosecha que el año 1896 y menos que en 1895, según la citada revista.

Noticias

—Sigue el tiempo caturro. Ayer hizo un día espléndido impropio de la temperatura de los últimos días de Septiembre.

—Esta noche obsequiará al Sacerdote del Reino D. Miguel Agelet y sus días, la sociedad coral *La Paloma*.

—Por apacentar ganado en propiedad ajena, la Alcaldía multó a un pastor en diez pesetas.

CHOCOLATES SUPERIORES PILAR LANA-ZARAGOZA

PEDID EN TODOS LOS ESTABLECIMIENTOS

—Como anunciamos oportunamente el domingo se celebró en los Campos Elíseos la revista de la sección de camilleros de *La Cruz Roja*, realizada por la Comisión provincial en pleno.

Muy complacida quedó ésta del brillante estado en que encontró á los modestos camilleros cuya organización honra á su jefe don Ramón Mañé, como á todos los individuos de la sección cuyos sentimientos de caridad todos hemos tenido ocasión de elogiar.

—Otra víctima de las setas ponzoñosas tenemos que registrar.

Una familia de Montpellier comió anteanoche en su cena unos hongos que crayeron buenos, pereciendo pocas horas después en medio de horribros sufrimientos, la madre política y una niña de ocho años, mientras que siguen en grave estado todos los demás miembros de la compañía.

Tan males eran las setas, que ha muerto hasta el perro, que comió los restos del envenenado guisote.

—Nuestro distinguido amigo el ilustrado Ingeniero del Cuerpo de caminos, canales y puertos D. Alfonso Benavent, que presta sus valiosos servicios en esta provincia, ha sido trasladado á la de Teruel.

Lo sentimos de todas veras.

También ha sido trasladado á la de Huesca el inteligente y activo Sobrestante Don Casimiro Sanz, afecto á la Jefatura de esta provincia, con residencia en Tremp.

—Dice un telegrama de Madras que cerca de Muddar mientras un tren de la línea férrea de Bangalosa pasaba por un puente sobre el río Monde, cedió la construcción, cayendo en el cauce, que es bastante profundo, la máquina, el tender y cinco carruajes.

Ignórase aún el número de víctimas causado por el accidente, pero se cree que será enorme, pues el tren iba atestado de pasajeros y soldados.

—La Comisión provincial de la *Cruz Roja* ha reorganizado el servicio de asistencia á los enfermos que llegan de Ultramar, estableciendo un turno riguroso, para recibir en la Estación y auxiliar á los soldados que pasan, entre los individuos de la Asociación, con los Camilleros necesarios y personal facultativo de Sanidad de la benéfica sociedad.

—En el barranco, rico en pepitas de oro que existe en Dyea, han perecido aplastados 17 mineros y una mujer que les servía de cantinera á consecuencia de haberles caído encima mientras estaban cavando un enorme pozo.

—A las ocho de esta mañana saldrá el batallón del Regimiento de Aragón que guarnecía esta plaza, trasladado como saben nuestros lectores, á Barcelona, junto con las fuerzas destacadas en Seo de Urgel.

Repetimos á la distinguida oficialidad las expresiones de afectuosos despedida que ayer la dirigimos.

—Desde el día 1.º al 10 ambos inclusive del entrante mes de Octubre estará abierto el pago de los haberes devengados durante los meses de Enero, Febrero y Marzo últimos por las nodrizas que lactan niños pobres y expositos dependientes de la Inclusa de esta Capital y de las hijuelas de Cervera, Seo de Urgel y Tremp.

—En el *Boletín oficial* de ayer se anuncian las vacantes de las Secretarías de los Juzgados municipales de Vinaixa y Talarn.

—En el tren correo de Madrid llegó ayer nuestro entrañable y querido amigo D. Baldomero Sol acompañado de su distinguida familia, con el propósito de pasar una temporada en esta su ciudad natal.

Nuestra cariñosa bienvenida á todos.

—Dice un colega de Barcelona:

«Personas llegadas recientemente de la alta montaña de Cataluña, la cual han recorrido este verano en distintas direcciones, nos dicen que no es exacto que reine allí agitación carlista, y mucho menos que los individuos del somatén estén dispuestos á secundar cualquier intenciona»

Da lo único que se preocupa allí todo el mundo es de la falta de trabajo que se nota y de la consiguiente miseria que reina, preparándose un invierno cruel para las clases menesterosas.»

—La Compañía de los Caminos de Hierro del Norte ha publicado el siguiente aviso:

Esta Compañía tiene el honor de poner en conocimiento del público que, á partir del 1.º de Octubre de 1897, los trenes de mercancías números 1251 y 1260 no admitirán viajeros de ninguna clase en el trayecto de Lérida á Selgua y viceversa.

—Se nos queja, persona que nos merece entero crédito, de que al examinar para ingreso en el Instituto á algunos niños, no se tiene con ellos la consideración debida á quienes, en edad tierna, han de pasar por el temor natural en acto que les impone y sobrecoje el ánimo.

En vez de alentarles, ayer mismo se hizo con el hijo de quien nos denuncia el hecho, algo que más bien demuestra dañada intención por parte del severo profesor, que buen deseo en favor del alumno.

—En el Mercado de ayer rigieron los siguientes precios:

Trigo de 1.ª clase á 25'00 pesetas los 56 kilos.
Id. id. 2.ª id. 22'00 id. id.
Id. id. 3.ª id. 18'50 id. id.
Centeno 13 id. id.
Cebada de 7'50 los 40 id.
Habas 12'00 id. los 47 id.
Habones, id. 12'00 id. los 48 id.
Judías, 26'00 id. los 59 id.
Maíz, 10'25 id. los 49 id.
Avena 5'75 id.

—Se han recibido en la secretaría general de la Universidad de Barcelona los títulos siguientes:

De Licenciado en derecho de don Juan Bautista Vives, D. Alfredo Gumina, D. José de Palau y D. José Catalá.

De Licenciado en Medicina de don Miguel Bosch, D. Emilio Medir, don José Mor, D. José Marsuach, D. José Fuster, D. Ramón Girona y D. Jaime Peiró.

De Licenciado en farmacia de don Federico Pagés.

De Matrona, de doña Antonia Piá, doña Genovera Pastoret, doña María Purcellas, doña Francisca Llauredó, doña Manuela Fiol y doña Magdalena Casanovas.

De Perito Mercantil de D. Julián Fernández, D. Juan Miguel y Banús, D. Jaime Prat, D. Lorenzo Roig y don Juan Sabater.

De Perito Químico de D. Vicente Deu.

De Maestro de 1.ª enseñanza Normal de D. Francisco Sánchez.

De Maestra de 1.ª enseñanza Superior de doña Ana Garay, doña Dolores Santamaría, doña Ramona Aubó, doña María de las Mercedes Latorre, doña María Bios-a, doña María Trecentos y doña Liberata Roig.

De 1.ª Enseñanza Elemental Maestra doña Teresa Batlle; Maestros don Jaime Llopart, D. Antonio Ferrer y D. Antonio Martorell.

—A las dos próximamente, llegaba ayer tarde á nuestra Ciudad el batallón Cazadores de Alfonso XII destinado á reemplazar en la guarnición de Lérida al Regimiento de Aragón.

El Sr. General Gobernador militar de la plaza y todos los señores Jefes y Oficiales francos de servicio estuvieron á la entrada de la capital á recibir á las nuevas fuerzas. Estas, por la calle Mayor, San Antonio y Paseo de Boteros, al mando del Teniente Coronel Sr. Muñiz, se dirigieron, después de los saludos de rúbrica, al Cuartel de la Panera, habilitado accidentalmente.

Con la fuerza de cazadores llegaron catorce soldados de caballería con sus clases y el señor Teniente, comandante de la Sección.

Damos á todos la más cordial bienvenida, deseando que los bizarros militares de Alfonso XI, hallen en Lérida la más agradable estancia.

—Los padres ó parientes más próximos del soldado del Batallón de Gerona, n.º 22, de operaciones en Cuba, Andrés Vidal y Bonet, hijo de Bartolomé y de Margarita, se servirán pasar por el Gobierno militar donde se les enterará de un asunto que les interesa.

De residir en algún pueblo de la provincia pueden dirigirse á dicha oficina por carta.

—Hoy cumple el primer aniversario de la muerte del que fué nuestro respetable amigo y maestro, el ilustrado Señor Don Miguel Ferrer y Garcés.

En esta fecha no es posible que dejemos de consignar el recuerdo

sentidísimo que merece el sabio Catedrático y eminente hombre público, el ex-Diputado republicano que en el campo de la política consiguió tan señalado puesto y el celoso Presidente de la Junta de Defensa de nuestros intereses provinciales á cuya valioso iniciativa tanto se debe, y el amigo afectuoso y discretísimo á quien todos quisimos y nadie rechazó jamás.

Que Dios le haya concedido el premio que merecieron sus talentos y virtudes.

—La sociedad Coral *La Paloma* ha recibido un hermoso lazo para su estandarte, regalo del distinguido Ingeniero jefe de Obras públicas de Tarragona D. Adolfo Pequeño, como recuerdo de la velada celebrada en la casa de dicho señor en Agosto último cuando el viaje de aquella Sociedad para tomar parte en el Certamen de Coros.

En el lazo figura la siguiente inscripción: «A. Pequeño al laureado Orfeón *La Paloma*, de Lérida.»

—TRIBUNALES:

Esta mañana se verá en la Audiencia provincial en juicio oral y público la causa que por lesiones se sigue á Remon Angles y otro. Los abogados serán los Sres. Prim y Roger, y los procuradores los Sres. Alvarez Peret y Alvarez Llinás.

—REGISTRO CIVIL:

Defunciones del día 27.—Dolores Vilalta Florensa, 1 años.—Alfredo Ferrnans Sisquella, 6 meses.
Nacimientos: un varón.
Matrimonios: 00.

Caja de Ahorros y Monte-pío de Lérida.

En la semana que terminó en el día de ayer han ingresado en este Establecimiento 6.869 pesetas 81 céntimos procedentes de 17 imposiciones, habiéndose satisfecho 9.506 pesetas 02 céntimos á solicitud de 20 interesados.

Lérida 26 de Septiembre 1897.—El Director, *Genaro Vivanco*.

—SAL, véase el anuncio en primera plana.

AVISO

Á LOS

HERNIADOS (TRENCA TS)

Casa especial acreditada en Bragueros de perfecta construcción, aplicados por el Cirujano y reputado Especialista en el tratamiento de las Hernias.

Don José Pujol

A los largos años de práctica en casa de DON JOSE CLAUSSOLLES, de Barcelona, reúne el dueño de dicho Establecimiento la circunstancia de ser bien conocido en esta ciudad, por el gran número de curaciones que lleva practicadas.

Especialidad en Bragueros de caucho para la completa curación de los tiernos infantes.

Fajas ventrales y tirantes omopláticos para corregir la cargazón de las espaldas.

La Cruz Roja

REUS

Plaza de Prim.

NOTA.—A petición de los señores facultativos y correspondiendo al favor del público leridano, continuaremos visitas mensuales, á cuyo efecto anunciaré oportunamente los días de cada mes, durante los cuales permaneceré en Lérida.

HERNIAS

(Trencaduras ó asbinsaduras)

En la antigua y acreditada farmacia de L. SOLA, que desde más de diez y siete años viene dedicándose á la venta de toda clase de aparatos ortopédicos é instrumentos quirúrgicos, se acaba de recibir un completo surtido de BRAGUEROS, para la retención y curación de toda clase de hernias por antiguas y rebeldes que sean, fabricados expresamente para nuestro establecimiento por lo más reputados especialistas herniarios.

Bragueros desde 1' á 250 pesetas

BRAGUEROS de goma especiales para hombre, para mujer y para niño. Se encontrarán también en la misma casa Almohadillas ó asientos de goma para enfermos, Aguja para sutura, Biberones, Cebestillos, Cánulas, Duchas de varias clases, Espéculums, Estetoscopos, Fajas ventrales, Geringas de todas clases, Geringuillas de Pravat, Gorros y bolsas para hielo, Inhaladores, Lancetas, Orinales de goma, Pesaros, Pezoneras, Pinzas, Portacústicos, Pulverizadores, Sacaleches, Sondas, Suspensorios, Termómetros tróceas, trompetillas acústicas y vendas.

Preparados antisépticos para la cura del Lister.

Aguas minerales, gránulos dosimétricos, Especialidades nacionales y extranjeras.

Farmacia y laboratorio de L. SOLÁ
Palma, 18.—Lérida.

Servicio Telegráfico

PARIS

27, 7'30 m.

Palermo.—El siniestro ocurrido en la mina de Castel-Termi ha causado la muerte á 35 obreros, de los cuales 24 eran jóvenes de 13 á 25 años.

27, 7'35 m.

Atenas.—Se ha celebrado en esta capital un meeting tumultuoso en favor de la continuación de la guerra con Turquía y en Calamata otro meeting favorable al gobierno.

MADRID

27, 8 m.

El vapor correo *Montevideo* ha dejado en la Coruña 520 soldados enfermos y conduce á Santander 416. Durante la travesía fallecieron 18 soldados y 1 pasajero.

Telegrafían de Nueva York que el presidente de la república de Guatemala, Sr. Barrios, se halla sitiado en Chiquimula por los revolucionarios guatemaltecos.

Ha estallado una revolución en Costa Rica.

Se abrigan temores de que se declare la guerra entre las repúblicas de Nicaragua y Costa Rica.

27, 8'5 m.

Sigue desarrollándose la fiebre amarilla en las provincias de la costa Sur de los Estados Unidos. En Nueva Orleans ha habido doce nuevas invasiones y dos defunciones. En Mobile dos invasiones y una defunción.

El corresponsal en Tánge de un periódico de París telegrafía que hay grande agitación entre las kábilas fronterizas á los presidios y plazas fuertes españolas y que las autoridades españolas no serán atendidas por los moros, siendo inútil cuanto hagan para que se ponga en libertad á los tripulantes de las goletas apresadas. Las noticias de Tánge son ahora distintas. Ya no es el sultán el que marcha contra los riffeños, sino el tío del sultán. Este va á Casablanca. La verdad es que cada año se dice que el sultán hará personalmente un escarmiento y nunca lo hace.

27, 8'10 m.

El *Globo* declara que *La Epoca* se equivoca, y que el partido liberal no irá al Parlamento mientras siga Tetuán en el ministerio.

Dicen de Washington que cediendo Inglaterra á los deseos del Canadá, concurrirá á la reunión convocada por los Estados Unidos para tratar de la cuestión de las pesquerías del mar de Bering, Rusia y al Japón han sido invitadas á esta conferencia.

27, 8'15 m.

Nada de particular tendrá que hoy salga de San Sebastian la reina para esta capital. La princesa de Asturias se halla mejorada. En los centros oficiales se dice que la designación de la hora de salida la hará el duque de Tetuán.

La reunion republicana que anoche se celebró en Barcelona ha producido gran efecto en los republicanos, entre los cua es se han comentado las decla acciones hechas en la capital de Cataluña y se ha lamentado la ausencia á la reunión de importantes elementos del partido.

27, 8'20 m.

Según despachos de Almería, teme una alteración del orden público en aquella capital por causa del alcalde. Los periódicos publican el Reglamento de 23 de Agosto de 1893

de la Caja de depósito, en contestación á la nota oficiosa publicada por los ministeriales diciendo que se había cumplido con el Reglamento devolviendo su fianza al arrendatario de Consumos.

Un periódico dice que mientras se fija el general Azárraga en las coplas de ciego, hay otras cosas más importantes que ex gen su intervención activa.

PARTICULAR DE «EL PALLARSA»

MADRID

27, 9'35 n.—Núm. 601.

A las cuatro y media de la tarde ha recibido el general Azárraga en la Presidencia al representante de los Estados Unidos, Mr. Woodford.

La entrevista ha durado unos diez minutos, y en ella se han limitado ambos á los cumplimientos de rúbrica y á las consiguientes protestas de una buena amistad reciproca.

Bolsa: Interior, 64'95.—Exterior 81'20.—Cubas del 86, 97'10.—Almódobar.

27, 9'40 n.—Núm. 715.

La Infanta María Teresa ha amanecido hoy sin calentura.

En caso de que se presentase un nuevo recargo se aplazaría nuevamente el regreso de la familia Real.

Ha sido apresado en la estación de Hernani, un sujeto sospechoso, á quien se ha conducido á San Sebastián.

Créese que se trata de una captura sin importancia.—Almódobar.

27, 9'45 n.—Núm. 660.

La policía de Madrid ha registrado seis domicilios deteniendo á seis sospechosos.

Dícese que uno de ellos es anarquista, sin embargo se califica de exagerada la confidencia que se recibió y que suponía la existencia de un complot.—Almódobar.

27, 10'15 n.—Núm. 633.

El Consejo de Ministros ha durado tres horas.

El Ministro de Gracia y Justicia llevaba tres expedientes de indulto de pena de muerte. Se denegaron dos, uno de Ultramar y otro de Toledo; se concedió uno de Logroño.

El Presidente dió cuenta á sus compañeros, de la visita de mister Woodford, diciendo que le había reiterado en nombre del Gobierno yankee el afecto á España.

Se autorizó al Sr. Navarro Reverter para arbitrar fondos con la garantía del monopolio sobre la pólvora y materias explosibles.—Almódobar.

27, 10'15 n.—Núm. 643.

Aprobáronse en el Consejo gran número de expedientes sobre conservación de carreteras.

Se leyó un telegrama de San Sebastián que dá cuenta de estar mejoradísima de su indisposición la Infanta. Supónese que la Corte vendrá mañana.

Se aprobó la instalación de la Audiencia de Valencia en el edificio de la fábrica de Tabacos.—Almódobar.

27, 10'15 n.—Núm. 655.

También examinó el Consejo la reclamación de la Tabacalera contra el aumento de los derechos de exportación de los tabacos en Ultramar. Se designó al Sr. Castellano como ponente en la cuestión.

Se trató además de las negociaciones para una operación de crédito, sobre la base del impuesto sobre la navegación, para el fomento de la escuadra.

Los ministros dicen que el Consejo fué puramente administrativo, pero nadie duda de que trataban la cuestión política.—Almódobar.

28, 1'15 m.—Núm. 674.

Según telegrama oficial se han presentado en Vegas el titulado comandante Iglesias con cuatro procedentes de la partida de Cuervo; en Santa Clara 9 y en Yaguaramas 3, procedentes de una expedición desembarcada recientemente. Estos aseguran que padecieron mucho para tomar tierra.—Almódobar.

IMPRENTA DE SOL Y BENET

Mayor 19, Blondel, 9 y 10

LERIDA.

SECCION DE ANUNCIOS

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA ELECTROMECAÁNICA

publicada bajo la dirección del ingeniero civil francés

ENRIQUE DE GRAFFGNY

Constituyen esta Enciclopedia doce tomos, ilustrados con más de 500 figuras, formando el *vademécum* más útil, la colección más completa y la enciclopedia más necesaria para toda clase de ingenieros directores de centrales eléctricas de alumbrado y transporte de fuerza, encargados de maquinaria, montadores mecánicos y electricistas, instaladores de timbres y teléfonos, jefes de talleres de galvanoplastia y niquelado, fogoneros, maquinistas encargados de cuidar motores de vapor, gas ó petróleo, aficionados á las industrias electromecánicas; y en general utilísima para todas aquellas personas que realizan trabajos relacionados con las aplicaciones mecánicas ó eléctricas. Condensados en estos doce pequeños volúmenes, cuya lectura no requiere estudios especiales, los conocimientos técnicos y prácticos que son necesarios para todos aquellos que se dedican á la mecánica y electricidad, la lectura de esta Enciclopedia ayudará poderosamente en sus trabajos á cuantos estudien alguna aplicación eléctrica ó mecánica.

Condiciones de la publicación

Se publica un tomo mensual, de unas 160 páginas, con numerosas figuras intercaladas en el texto.

Cada tomo costará: en rústica, 1'50 pesetas; en tela á la inglesa, 2.

Índice por capítulos de los tomos que la constituyen

Tomo 1.—Manual elemental de Electricidad Industrial.	Tomo 7.—Guía práctica del alumbrado eléctrico.
Tomo 2.—Manual del encargado de Dinamos y Motores eléctricos.	Tomo 8.—Manual del montador electricista.
Tomo 3.—Pilas y Acumuladores.	Tomo 9.—Transporte eléctrico de la energía.
Tomo 4.—Redes eléctricas.	Tomo 10.—Redes telefónicas y timbres eléctricos.
Tomo 5.—Manual del fogonero y maquinista.	Tomo 11.—Manual de Electroquímica.
Tomo 6.—Manual del encargado de motores de gas y petróleo.	Tomo 12.—La electricidad para todas aplicaciones domésticas de la electricidad.

Papel superior para cigarrillos

BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO

MARCA

LA MARIPOSA

La más acreditada y de mayor consumo

TRATADO ELEMENTAL

— DE —

HIGIENE COMPARADA

DEL HOMBRE Y LOS ANIMALES DOMÉSTICOS

— POR —

D. JUAN M. DÍAZ VILLAR Y MARTÍNEZ

CATEDRÁTICO NUMERARIO POR OPOSICIÓN DE FISIOLÓGIA

É HIGIENE EN LA ESCUELA DE VETERINARIA DE CÓRDOBA Y LICENCIADO EN MEDICINA Y CIRUGÍA

con un prólogo de

DON JOSÉ DOMÍNGUEZ

PRECIO 11 PESETAS

OBRA UTILÍSIMA Á TODO EL MUNDO

EL ABOGADO POPULAR

CONSULTAS PRACTICAS de derecho público civil común y foral, canónico, mercantil, penal y administrativo

REGLAS para la aplicación de las leyes á la mayor parte de los actos de la vida humana y

MODOS de defenderse personalmente ante los tribunales.

Con los Formularios y Aranceles correspondientes á todos los casos, una lámina explicativa de la sucesión intestada y un vocabulario de voces técnicas

— POR —

PEDRO HUGUET Y CAMPANÁ

TERCERA EDICIÓN

REFUNDIDA Y NOTABLEMENTE AMPLIADA

GRAN ÉXITO

EL CACIQUISMO

POR

ONOFRE VILADOT

PRECIO 2'50 PTAS. EJEMPLAR

LEY REFORMADA

DE

RECLUTAMIENTO Y REEMPLAZO

DEL EJÉRCITO

Expuesta por orden alfabético

y explicada con profusión de notas, referencias y comentarios.

Véndese en la Librería de Sol y Benet al precio de

● 4'50 PESETAS. ●



Unico punto de venta en la librería de **SOL Y BENET**

Mayor, 19, Blondel, 9 y 10.—LERIDA.

CARAMELOS PECTORALES

DEL MÉDICO SALAS

Curan la Bronquitis, Tos, Catarros, etc., limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan solo tomando uno al acostarse y otro á la madrugada. Composición inofensiva, no contiene medicamento peligroso.

Depósito para la venta en Lerida, D. José M.^a Borrás, Mayor, 31.

PRECIO DE LA CAJA 1'50 PTAS.